
2012年6月8日 星期五 主编 熊维维 编辑 王一品 美编 李薛 校对 亚丽 版式 李仙珠

在商言商

近几年，万达依靠地产升值快速扩张，以纯
房东的身份积累了大量财富，在品牌知名度不
断扩大后，全国各地的万达广场招商率都在当
地购物中心和商业综合体中名列前茅。

与此同时，2007年成立的万千百货目前已
在全国开了 40家店，营业面积超过 120万平方
米，其目标号称“要成为中国一流的连锁百货企
业，到2015年，连锁店数量将达110家”。

但事实上，相比万达广场的高速复制，万千
百货的发展，无论是在速度上还是在品牌识别
度上，都显得有些力不从心。

“虽然购物中心这一业态在投资回报方面
会高于传统零售企业，但是，商业地产涉足的百
货经营领域，目前并不能算成功。”河南省商业

行业协会副会长何宏剑表示，“一方面由于购物
中心都是单独出租，在业态规划和组合上有一
定劣势；另一方面，商业地产往往更在乎租售商
铺，普遍对运营层面的问题关注甚少。”

日前，中国社会科学院财经院发布的《流通
蓝皮书：中国商业发展报告（2011~2012）》指
出，中国商业地产即将进入相对艰难时期，二
三线城市地区大量激增的商业地产项目同质
化现象严重，未来或出现大量空置的商铺和烂
尾楼。

因此，在快速扩张之后，运营能力对于商业
地产领域的百货项目愈为重要。也许，万达期
望借助万千百货的更名，打破“综合体房东”模
式，战略重心将向百货业态适当侧重。

5月中旬，网上就有消息称，万达集团旗下
的万千百货将更名为“万达百货”，将于 2012年
6月 30日前完成所有涉及更名的事项，7月 1日
起百货系统正式更名为“万达百货”。

事实上，万千百货股份有限公司总经理丁
遥5月12日就曾在微博中透露：“万千这次更名
是万达集团、万千百货经过仔细研究，作出的谨
慎决定，更名对集团统一品牌管理、百货借力万
达品牌优势、顾客减少认知难度会有积极作
用。”对此，中原万达广场和郑州万千百货方面
均表示，更名是资源整合，有利于扩大万达的品

牌优势，不过需要做好相关准备工作，所以现在
还没有统一对外公布消息，很快会向广大消费
者正式宣布。

从“万千”到“万达”，一字之差却实现了由
“多品牌”到“单一品牌”的转化。这次品牌战略
变革，起码可以进一步聚焦品牌资产。而去年
10月，董事长王健林也确实说过，要适当放缓步
伐，今后万达广场每年开店数会稳定在 15家到
18家，不再大幅扩大规模，从求快到求精发展。
种种迹象都表明，万达的战略已经从高速扩张
转向提高品牌形象和识别度。

涉足电子商务、开发旅游地产、回归足球赞
助项目、投资文化产业、“回收”百货公司……万
达集团最近一年表现“积极”。对此，有业内人
士认为，万达欲与中粮、华润等地产商一样，开
启“全产业”扩张模式，以商业地产作为切入口，
进行全业态或全产业链布局。

但就此次更名，也有业内人士表示担忧：
“万千百货更名之后必将面临的一个问题是，统
一的名称会堵住万千百货到其他商业综合体内

开店的出路。万千百货是一个相对独立的百货
零售公司，它本来是可以单体百货店的形式入
驻任何商业综合体，但更名后，这条路无形中就
被封死了。”

更有人建议，万达集团要坚持走“全产业
链”之路，充分开拓百货市场，在没有大体量物
业支持的情况下，也可以不依附于万达广场，开
单体的“万达百货店”。不过，这样做对其百货
店的运营水平将是更大的考验。

万 达 成 立 万 千 百 货 的 初
衷 是 希 望 自 主 经 营 百 货 业 ，
但根据万达集团对外公布的
信 息 显 示 ，百 货 线 迟 迟 未 实
现盈利。

“首先是品牌知名度问题，大
家都知道万达，但很多人搞不清
楚万千是谁家开的，这不仅导
致消费者认知度低，也直接导
致了招商不力。”有业内人士分
析，更名能减少百货的营销费用，
万达若想拓展百货板块，就必须
及时为万千“输血”。

对于“输血”一说，河南省商
业经济学会常务副会长兼秘书
长宋向清表示：“不管怎样，万千
百货最大的优势就在于可以捆
绑在万达的商业地产上获得更
多拓展良机，而其他百货零售业
者则需要不停地被昂贵的租金
和选址争夺战困扰着，这方面万
千百货一直没有后顾之忧。因
此，这次万千百货更名，应该不
是出于运营情况考虑，而是万达
要大幅提升百货的知名度和美
誉度。品牌是商业领域非常重
要的资源，在品牌上与母公司保
持一致，有利于万千百货的长期
发展。”

“跑马圈地”的扩张方式
进入尾声

《流通蓝皮书：中国商业发展报告
（2011～2012）》指出，未来3～5年，零售巨
头将通过并购、整合，快速实现资源优化配
置、扩大企业规模、提高市场占有率，以求
在激烈的竞争中处于优势。时隔15年，中
国商业零售市场将迎来新一轮并购潮。

报告称，2005年以来，在中国市场的内
外资零售业巨头以“跑马圈地”扩张为主、并
购为辅的规模扩张，是中国零售业快速发展
的第一阶段；而随着一二线城市零售网点资
源的枯竭，三四线城市成为新建网点的重
心，以“跑马圈地”为主的扩张方式应该进入
尾声了。

对此，业内人士认为，中国零售业并购式
扩张的时代已开启，3～5年内将进入快速提
高市场集中度的并购“黄金时代”，行业的整
合将带动零售行业快速提升。在这样的大
形势下，企业不仅要抢占领地，更要修炼好
内功，强化品牌力量。此番万千百货更名，
正是万达要充分发挥其品牌优势的最好证
明。

更名是为了统一品牌、统一管理，这是企
业在寻求更大发展时做出的选择。就目前的
郑州乃至整个河南而言，大商集团、丹尼斯集
团、正道集团等零售企业的扩张均已形成一
定规模，为了应对新的挑战，下一轮的发展必
须是“快而精”的。

“万千百货”将更名为“万达百货”
旨在整合资源、统一管理、放大品牌优势

业界认为，中国零售业的“跑马圈地”时代已进入尾声

未来商企发展要靠“快而精”

“万达要做就做全产业链的世界
第一。”2011年6月，万达集团董事长
王健林曾说出这样的豪言壮语。而
从最近几个月万达的动作：收购全美
第一大影院AMC、频频在全国各地拿
地、星级酒店快速扩张、旅游产业风
生水起，可以看出，如今万达正朝着
王健林的理想一步步迈进。

近日，有消息称万千百货将于今
年7月正式更名为万达百货，这意味
万达集团最新的品牌版图也浮出水
面，其连锁百货的发展战略也出现了
重大调整。此事已引起业界猜想不
断…… 记者 王一品/文 赵楠/图

战略重心向百货业态适当侧重？
分析：商业地产的百货项目更需要运营能力

猜想一

开启“全产业链”模式？
分析：可以尝试开单体百货店

强化万达品牌优势？
分析：从高速扩张转向提高品牌形象和识别度

万千百货需要“输血”？
分析：没 有 后 顾 之

忧，不必受困于租金和选
址问题

猜想二

猜想三

20112011年年1010月月2828日，万千百货绽放郑州。再过日，万千百货绽放郑州。再过2020多天，这个靓丽的门头将被换成“万达百货”。多天，这个靓丽的门头将被换成“万达百货”。


